



カトリーヌ
(フランスからの留学生)

クラブの部長。言葉の知識はピカ一。
するどい質問で、
先生をたじたじにさせる。



和戸一太郎先生
(言葉クラブの顧問)

子どものころから「言葉」について
興味を持ち、研究を続けている
やさしい先生。



シューイン(秀英)
(中国からの留学生)

ひょうきんでやさしいけれど、
かなりのんきな性格。
言葉の知識もなかなかのもの。



ジョン
(アメリカからの留学生)

言葉についてはくわしいが、
ときどき知ったかぶりをして、
みんなをあきれさせる。

さくいん

140

どこかへんだぞ、 この日本語

123

使い方の思いちがい

89

- まちがつて使つてしまいそうな慣用句

意味の思いちがい

7

- 読み方をまちがえやすい慣用句

はじめに

2



※本文に出てくる「国の調査」とは、文化庁が実施している「国語に関する世論調査」のことです。

天地無用



意味と解説

「天地無用」이라는のは、「ひっくり返しても平たい」という意味の言葉。荷物の外側に、よくシールで貼つてあるよね。けれど、ジョンやシューインみたいに、「ひっくり返しても平たい」と思いこんでいる人がけつてこう多いんだ。まったく逆の意味なのにね。

たしかに「ふたりの語り」とおり。「天地」は「上↑下」。「無用」は「する必要がない」ということだ。ただし、「無用」にはこんな意味もあるんだ。「ほかの語について、してはいけない意味をあらわす」（大辞林）

使い方

この荷物には、「天地無用」のシールが貼つてあるから、そつと運ぼう。



そういうえば、壇に「ひっくりがき無用」っていう貼り紙をしている家があるわ。



それって「ひっくりがきするな」ってことですね。同じこと

読み方をまちがえやすい慣用句

頭をぬぐひます ↓ こうべをぬぐります

孫子の代 ↓ まごこの代

一口の氣 ↓ いちじつの氣

身を粉にして ↓ 身をこにして

金のわらじ ↓ かねのわらじ

登龍門 ↓ とうりゆうもん

一匹の期にがよんで ↓ いっしょにがよんで

黒白をつけろ ↓ こくはくやくをつける

堂に入る ↓ 堂にいる

職人気質 ↓ しょくにんかたき

歯に衣着せぬ ↓ 齒にきぬ着せぬ

間髪を入れず ↓ かんぱつを入れず

他人事 ↓ ひとこと

古文書 ↓ 古もんじょ



使い方の 思いちがい

汚名挽回 → 汚名返上

使い方の思いちがい



「汚名（悪い評判、不名誉）挽回」の「挽回」については、「取りもどす」こと。だから、「汚名を挽回」するところとは、「汚名を取りもどす」ということになつたやう。「汚名」なんてものは、「返上」するもので、「挽回」するなり「名誉」だよな。つまり、使い方は、「汚名を返上する」のほうさ。ただ、「汚名挽回」は、「汚名を受ける前の状態にもどす」という解説もあるので、まちがいではないどころの説もあるよ。

今回のテストは、うつかりミスが多くて三十点だった。次のテストではきっと汚名返上するぞ。

思いもつかない → 思いもよらない

使い方の解説



正しい用例

あんなに晴れていたのに、こんなにすごい雨が降るなんて、思いもよらない天気になつたもんだ。



ジョンつたり。一度も同じまちがいをして。「思いもつかない」なんていふ言葉はないのよ。「思いつかない」という言い方はあるけど、「思いもつかない」という言い方はないの。だから、ジョンが言うとしたら、「思いもよらない展開だ」になるはずなのよ。「思いつかない」っていうのは「想えが浮かばない」という意味だから、「いい方法が思いつかない」のように使うのよ。マンガでの使い方は明らかにまちがつてゐるわね。

あんなに晴れていたのに、こんなにすごい雨が降るなんて、思いもよらない天気になつたもんだ。

まちがつて使つてしまいそうな慣用句

(下の赤字が正解)

へたな考え休むに似たり ↓ へたの考え休むに似たり
例外にもれず ↓ ご多分にもれず

武士は食わねどつまようじ ↓ 武士は食わねどたかようじ
老体にむち打つ ↓ 老骨にむち打つ

鳥合の集団 ↓ 鳥合の衆

類は類を呼ぶ ↓ 類は友を呼ぶ

馬の耳にも念佛 ↓ 馬の耳に念佛

縁は奇なもの ↓ 縁は異なもの

舌の先が乾かぬうちに ↓ 舌の根が乾かぬうちに

生き馬の目をむく ↓ 生き馬の目を抜く

どんだけ、
へんだぞ、
この日本語



きょうもうたおこづかい、
半分くらい募金しようかな。



解説

あなたも募金したことありますか？ たとえば赤い羽根共同募金とか。

「はーい、あります！」って手をあげた人がいたら、それはすごいことです。だって「募金」っていっては、「寄付金を集める活動をする」となんですかと。つまり、寄付金を集める活動をすることがありますから。お金渡すことは、「寄付する」っていってます。ですから、正しくは、「きょうもうたおこづかい、半分くらい寄付しようかな」でいいんですよ。街頭で「共同募金をお願いします」ってがんばっている人たち。正しい使い方ではないけれど、真心は伝わってますね。



明日の試合は、ぼくにとって、いつせいいちだいの大勝負だ。がんばるぞ！

どこのかんだぞ、この日本語

解説



「家を建てるのは、一世一代の大仕事です」なんていうコマーシャルを見たことがないかな？ 「一世一代」っていうのは、一生に一度あるかないかの、大きなできごとのことだ。「一世」っていっては、役者が引退するとき、最後に演じる晴れ舞台のことだ。この場合は、「いつせ」って読むのが正しいんだぞ。ということで、例文の使い方自体は、まちがってはいらないんだけど、「いつせいいちだい」って言ってほしかったんだ。おしかったな。だから、「明日の試合は、ぼくにとって一世一代の大勝負だ。がんばるぞ！」と言えばよかつたんだ。「」という読み方の思いちがいって、けつこうあるもんなんだ。

